
– Олег Николаевич, тяжело было пере-
строиться на другую работу после стольких 
лет труда в Администрации Белгородской 
области?

– Начинать новое дело всегда нелегко. Уни-
верситет – организация особенная, со специфи-
ческой структурой, с разноплановыми задачами 
и непохожими друг на друга людьми, которые, 
однако, образуют единое сообщество.

Но не скажу, что было архисложно: всё-таки 
по роду своей деятельности я участвовал и в соз-
дании вуза, и в его становлении, курировал фонд 
содействия развитию университета. То есть, по 
большому счёту, я никогда не находился в сторо-
не от НИУ «БелГУ» и сегодня только рад тому, что 
коллектив вуза оказал мне доверие.

– Ещё будучи кандидатом на замещение 
должности ректора, Вы каждый день встре-
чались с представителями факультетов и 
структурных подразделений. Затем, когда 
уже приступили к исполнению обязанно-
стей, много времени уделили общению с 
деканами и заведующими кафедрами. Что 
дали Вам эти встречи?

– Считаю, что по-другому просто нельзя 
руководить. Возьмите любой учебник по управ-
лению: везде найдёте раздел, посвящённый 
обратной связи. Для меня это крайне важно – 
знать, какие у людей проблемы, слышать их по-
желания и предложения и таким образом плани-
ровать свою работу.

Наши беседы с деканами и заведующими 
кафедрами носили, можно сказать, откровенно-
деловой характер. Именно по этим беседам я 
фактически и составил план работы на ближай-
шую перспективу. Чьи-то просьбы уже удалось 
удовлетворить, отдельные предложения скоро 
воплотятся в проекты. Меня особенно порадо-
вало желание, с которым работают руководители 

структурных подразделений НИУ «БелГУ». Чув-
ствуется заинтересованность, целеустремлён-
ность, постоянный поиск творческих решений, 
попыток совершенствоваться. И свою задачу я 
вижу в том, чтобы не мешать инициативе, а пре-
доставлять «инициаторам» большую свободу.

– А в чём эта свобода выражается?
– В самостоятельности. И главным образом – 

в самостоятельности финансовой. Я уверен, что 
многие наши подразделения могут сами плани-
ровать свой бюджет. В Программе развития НИУ 
«БелГУ» до 2019 года не раз фигурирует слово 
«самодостаточность». Так вот, самодостаточность 
университета в целом достигается не сразу – она 
определяется самодостаточностью отдельных 
элементов. Каждый руководитель должен отчёт-
ливо представлять будущее своего подразделе-
ния, иметь проект, который отражал бы не только 
перспективы развития, но и потенциальные ри-
ски. Все мы прекрасно понимаем, что грамот-
ность поставленных задач и чёткость в распреде-
лении функций – это фундамент успеха.

– Что показалось Вам самым сложным в 
первый месяц ректорской работы?

– Пожалуй, это решение проблемы резко 
возросшей стоимости обучения в 2012/2013 
учебном году. Утверждённые Министерством 
образования и науки РФ нормативы постави-
ли абитуриентов и их родителей в тяжёлую си-
туацию. За короткий срок мы проделали боль-
шую работу: определили перечень социально 
значимых и приоритетных специальностей и 
направлений подготовки, проанализировали 
потребности регионального рынка труда, про-
извели необходимые финансовые расчёты. В 
результате Губернатором и Правительством 
Белгородской области принято решение о со-
финансировании ряда направлений подготовки 
из регионального бюджета. Таким образом, для 
многих поступающих мы сохранили цены почти 
на уровне прошлого года.

– Если говорить о ближайшем будущем, 
какие из стоящих перед НИУ «БелГУ» задач 
видятся Вам наиболее принципиальными, 
требующими первоочередного решения?

– Все эти задачи вытекают из моей предвы-
борной программы. За месяц активной работы 
я лишь более чётко представил план действий 
по каждой из них и убедился в правильности их 

постановки. Напомню кратко. Во-первых, это 
завершение институциональных преобразова-
ний, которые позволят повысить эффективность 
научно-образовательной и производственной 
деятельности НИУ «БелГУ», повысят его конку-
рентоспособность на рынке образовательных 
услуг. Во-вторых, это завершение формирова-
ния инфраструктуры университета. Сегодня мы 
более чётко себе представляем, как и за какие 
средства завершить в ближайшее время строи-
тельство базы отдыха, конноспортивной шко-
лы с гостиницей и крытым манежем, объектов 
Ботанического сада, научно-образовательного 
и лечебного медицинского центра, объектов 
научно-производственного назначения на пло-
щадке по улице Королёва, нового общежития 
университета и т.д.

В-третьих, это система управления универ-
ситетом. Она требует усовершенствования, что 
позволит более эффективно и результативно 
решать все вышеперечисленные и другие зада-
чи дальнейшего развития. В её основе должна 
быть система проектного менеджмента, а так-
же максимальное задействование всего интел-
лектуального потенциала университета. Для 
этого мы уже начали последовательно созда-
вать механизмы мотивирования и стимулиро-
вания творческой активности преподавателей, 
управленцев и студентов. Четвёртая задача 
– это формирование максимально благопри-
ятного морально-психологического климата в 
коллективе, где главная фигура – это студент, а 
основная – заведующий кафедрой, доктор, про-
фессор. Студентам нужно создать условия для 
формирования настоящей системы самоуправ-
ления и самореализации, а авторитет и влияние 
на все стороны университетской жизни доктора 
наук, профессора надо значительно повысить. 

Но всё же самое главное – это повышение 
заработной платы нашим сотрудникам. Обе-
щаю предпринять все усилия, чтобы изменить 

систему оплаты труда, заложить в основу этой 
системы принцип социальной справедливости. 
При этом я гарантирую, что мы обеспечим пол-
ную открытость принятия институциональных 
решений – по всем вопросам. Для меня очень 
важно, чтобы при обсуждении и принятии реше-
ний по всем вопросам развития университета 
была обеспечена максимальная открытость и 
гласность. Любой заинтересованный сотрудник, 
преподаватель или студент уже сегодня имеет 
возможность поучаствовать в обсуждении того 
или иного проекта, внести свои предложения 
как отдельному представителю руководства, так 
и в целом Учёному совету вуза. Проекты клю-
чевых решений мы публикуем на официальном 
сайте НИУ «БелГУ», я и мои заместители ведём 
приёмы по личным вопросам, скоро будет соз-
дан специальный орган – общественный совет. 
Также в ближайшее время на сайте откроется 
страничка и.о. ректора – буду начинать свой 
рабочий день с чтения ваших вопросов, пред-
ложений и замечаний и по мере возможности 
отвечать на все письма и комментарии. Уверен, 
что вместе мы сумеем оперативно решить мно-
гие трудные задачи и ликвидировать мешающие 
работе досадные мелочи, а Интернет позволит 
нам сберечь драгоценное время и осуществить 
задуманное.

– Олег Николаевич, незадолго до всту-
пления в должность Вы публично заявля-
ли, что через два с половиной года будете 
читать лекции на английском языке. После 
полутора месяцев напряжённой работы Вы 
по-прежнему в этом уверены?

– Я от своих слов не отказываюсь. Универ-
ситет, который хочет интегрироваться в мировое 
образовательное пространство и прочно там за-
крепиться, просто обязан иметь англоязычные 
образовательные программы, свободно владе-
ющих английским преподавателей и студентов. 
Особенно это касается докторов наук, и здесь я 
не собираюсь делать для себя исключения.

Конечно, недостаёт главного ресурса – вре-
мени. Со сменой работы мой график изменений 
не претерпел: я занят делом с восьми утра и 
минимум до восьми вечера, включая субботы. 
Однако я не жалуюсь – я делаю это потому, что, 
во-первых, люблю свою работу, а во-вторых, 
чувствую огромную ответственность за вверен-
ное мне дело. И за свои слова в частности. Как 
бы то ни было, цель есть цель, поставил – выпол-
няй. Поэтому к обещанной лекции обязательно 
подойду во всеоружии.

– Июнь и начало июля – время сессий, за-
щит дипломных работ и выпускных торжеств. 
Что пожелаете студентам НИУ «БелГУ» в 
преддверии каникул?

– Так уж сложилась судьба человечества, что 
отдых надо постоянно заслуживать работой. По-
зади непростой учебный год, и осталось сделать 
последнее усилие: кому-то успешно сдать эк-
замен, кому-то достойно представить диплом, 
кому-то − трудоустроиться. Верьте в себя, пола-
гайтесь на собственные силы, подходите к делу 
с холодной головой и горячим сердцем.

Пользуясь случаем, поздравляю всех с за-
вершением учебного года! Отдыхайте активно, 
насыщайтесь за лето креативными идеями и 
возвращайтесь в сентябре с новыми идеями и с 
жаждой новых знаний!
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Олег Полухин возглавил Бел-
городский государственный на-
циональный исследовательский 
университет уже более полутора 
месяцев назад. Для любого чело-
века первые дни на новой работе 
очень важны как в профессиональ-
ном, так и эмоциональном отно-
шении. О первых впечатлениях, 
первых решениях и первых планах 
– наше первое интервью с новым 
руководителем вуза.
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КОЛИЧЕСТВО 
И КАЧЕСТВО

Напомним, что 20 мая 2012 
года прекратил свою работу 
Учёный совет НИУ «БелГУ». В 
ходе Конференции предстояло 
избрать новый состав высшего 
руководящего органа универ-
ситета. Ранее все структурные 
подразделения вуза имели воз-
можность внести соответствую-
щие предложения. Их и озвучил 
советник при ректорате НИУ 
«БелГУ» Евгений Тонков. После 
недолгого обсуждения реше-
ние было принято единогласно: 
в ближайшие пять лет Учёный 
совет будет работать в количе-
стве 55 человек, 52 из которых 
уже приступили к исполнению 
своих обязанностей – 18 и 25 
июня состоялись первые засе-
дания совета в новом составе.

В Учёный совет вошли все 
и.о. проректоров, деканы фа-
культетов, директора институ-
тов и филиалов НИУ «БелГУ», 
Губернатор Белгородской обла-
сти Евгений Савченко, руково-
дители некоторых структурных 
подразделений, заведующие 
кафедрами, ведущие профес-
сора, а также представитель 
от студенческого сообщества. 
Председателем совета являет-
ся Олег Полухин.

СПОР 
ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Председатель профсоюзной ор-
ганизации НИУ «БелГУ» Юрий Пити-
нов представил делегатам Конферен-
ции проект коллективного договора 
между университетом и работниками 
на срок до 2014 года. Предварительно 
каждый сотрудник мог ознакомиться 
с выносимыми положениями на сайте 
вуза (это, к слову, касалось всех во-
просов повестки дня). По сравнению 
с ранее действовавшим аналогичным 
документом проект нового договора 
имеет два принципиальных отличия.

Во-первых, из него исключены 
пункты о социальном пакете НИУ 
«БелГУ». Коллектив поддержал идею 
Олега Полухина насчёт того, что соц-
пакет отныне будет приниматься 
ежегодно с максимальным учётом 
мнений работников. Каждый полу-
чит возможность высказаться либо 
в письменной, либо в устной форме, 
руководство обещает чётко разъяс-
нить любые вопросы. Предполага-
ется, что структура соцпакета будет 
утверждаться также на конференции 
трудового коллектива.

Во-вторых, всяческие разногла-
сия, которые могут возникнуть между 
работодателем и работником, отны-
не будет рассматривать специальная 
Комиссия по трудовым спорам. В неё 
вошли 8 человек: по 4 представите-
ля со стороны администрации НИУ 
«БелГУ» и из числа работников вуза.

ДОМИК 
ОКНАМИ В САД

Наибольший интерес в коллек-
тиве вызвал проект положения о 

выделении земельных участков и 
(или) субсидий на индивидуальное 
жилищное строительство. По словам 
Олега Полухина, сегодня у сотруд-
ников НИУ «БелГУ» есть реальная 
возможность улучшить свои жилищ-
ные условия, построив собственный 
дом в привлекательном районе за 
Ботаническим садом университета. 
Вузу предоставлено 230 земельных 
участков. Поддержка может осу-
ществляться путём предоставления 
работнику как земли, так и субси-
дии в размере до одного миллиона 
рублей – в зависимости от его ны-
нешних жилищных условий. Поми-
мо этого, Олег Полухин предложил 

потенциальным участникам этой 
программы при необходимости об-
ратиться в фонд поддержки ИЖС, 
который выдаёт долгосрочные кре-
диты под низкий процент.

Рассматривать заявки сотрудни-
ков будет жилищная комиссия НИУ 
«БелГУ». Университет готов присту-
пить к распределению участков уже 
с середины июля, а с середины авгу-
ста – выдавать субсидии. Ежегодно 
планируется выделять на реализа-
цию программы около 46 миллионов 
рублей. Это почти в 3,5 раза меньше 
той суммы, которая потребовалась 
бы для покупки многоквартирного 
жилья. Таким образом, выгода оче-
видна для всех сторон потенциаль-
ной сделки. Соответственно, проект 
положения был поддержан делега-
тами Конференции единогласно.

ПЕРЕСТРАХОВКА 
ОТ СТРАХОВКИ

Начиная с 2007 года, университет 
ежегодно вкладывал 20 миллионов 
рублей в программу страхования дол-
голетия жизни. Однако договорные 
отношения со страховой компанией – 
Обществом страхования жизни «Рос-
сия» – руководство вуза предложило 
расторгнуть и исключить данную ста-
тью расходов из социального пакета.

8 июня состоялось собрание за-
страхованных сотрудников, на кото-
ром предметно обсуждались принци-
пы страховой поддержки. Выяснилось, 
что для получения страховых выплат 
порой недостаточно даже умереть: 
так, почти все семьи ушедших из жиз-
ни наших сотрудников до сих пор не 
получили положенной компенсации. 
Всего же за пять лет «Россия» застра-

ховала 1196 работников НИУ «БелГУ», 
и на сегодняшний день только по двум 
договорам произведены выплаты. 
Данные подтверждаются и рейтинга-
ми надёжности страховых компаний: 
в официальном рейтинг-листе «Рос-
сии» и вовсе нет, а в народном рейтин-
ге общество имеет показатель 1,38 по 
5-балльной шкале (23 положительных 
отзыва из 287).

Подавляющим большинством го-
лосов (350 – за, 2 – воздержались) 
делегаты одобрили предложение 
о расторжении договора. В случае 
успешного решения юридической 
стороны вопроса в университетскую 
казну этим летом может вернуться 

около 55 миллионов рублей. «При та-
ком исходе нам удастся уже с 1 сентя-
бря 2012 года повысить зарплату со-
трудникам на 10%», – заключил Олег 
Полухин.

СОЦВОПРОС
Первым, на что обратил вни-

мание обновлённый Учёный со-
вет 18 июня, стало содержание 
социально-воспитательной работы 
в инновационном вузе. Ответствен-
ная за социальную сферу и.о. про-
ректора Татьяна Никулина подробно 
охарактеризовала существующие 
на сегодня направления деятельно-
сти: гражданское, патриотическое, 
духовно-нравственное, эстетиче-
ское и физическое.

Признав существенные дости-
жения НИУ «БелГУ» во всех обла-
стях, Учёный совет остановился на 
актуальных проблемах. В первую 
очередь, это смещение акцента 
воспитательной работы со сту-
дентами на институт кураторов, а 
не на комплексную деятельность 
профессорско-преподавательского 
состава в целом. «Воспитание и 
образование – две стороны одно-
го процесса, поэтому важно, чтобы 
все члены нашего коллектива осо-
знавали важность проводимой вос-
питательной работы и принимали 
в ней непосредственное участие», 
− подчеркнул Олег Полухин.

Недостаточно активно в процес-
сах управления университетом се-
годня участвуют студенческие орга-
низации НИУ «БелГУ». Учёный совет 
дал поручение сформировать меха-
низм стимулирования и поддержки 
студенческих инициатив и привлечь 

органы студенческого самоуправле-
ния к разработке и реализации дол-
госрочных проектов, направленных 
на решение актуальных проблем 
развития университета и Белгород-
ской области, вопросов социально-
экономического развития и пригра-
ничного сотрудничества.

В ходе заседания также были 
подняты темы возрождения сту-
денческих отрядов, поддержки 
студентов-платников, использова-
ния в социально-воспитательном 
процессе новых технологий, разви-
тия популярных в студенческой сре-
де видов спорта и другие. По всем 
позициям даны соответствующие 

поручения, а эффективность их ис-
полнения покажет социологический 
мониторинг качества и результа-
тивности работы. Учитывая высо-
кую динамику социального контек-
ста и региональные приоритеты, в 
ближайшее время с привлечением 
широкой общественности будет 
рассмотрен вопрос об активном 
включении университета в страте-
гию формирования регионального 
солидарного общества.

На первом же заседании Учёный 
совет утвердил ряд положений, ра-
нее рассмотренных на конференции 
трудового коллектива: о комиссиях 
по трудовым спорам и противодей-
ствию коррупции, выделении зе-
мельных участков и (или) субсидий, 
проведении международной моло-
дёжной школы проектного управле-
ния «Пегас» и др.

ВСЁ ПО НАУКЕ
25 июня и.о. проректора по науч-

ной и инновационной деятельности 
Игорь Константинов отчитался пе-
ред Учёным советом о выполнении 
Программы развития НИУ «БелГУ» 
за первое полугодие 2012 года.

Так, в рамках развития кадро-
вого потенциала университета про-
финансировано 127 проектов на 
общую сумму более 70 млн. рублей, 
52 сотрудника НИУ «БелГУ» прошли 
стажировки в ведущих мировых на-
учных центрах. Инновационный пояс 
вуза пополнился четырьмя малыми 
инновационными предприятиями, 
а сумма реализованной ими про-
дукции превысила 25 млн. рублей. 
Среди главных приобретений 2012 
года, без сомнения, можно назвать 

новый суперкомпьютер «Нежеголь» 
с пиковой производительностью 34 
Тфпс.

Положительная динамика инно-
вационного развития университета 
позволила успешно выполнить 9 
показателей оценки эффективно-
сти реализации Программы НИУ. 
Остальные 13, отметил Игорь Сер-
геевич, непременно будут достигну-
ты к концу года – при консолидации 
усилий и грамотном распределении 
задач. Например, с 1 сентября 2012 
года на некоторых факультетах и ин-
ститутах НИУ «БелГУ» вновь будет 
введена должность заместителя 
декана (заместителя директора ин-

ститута) по научной 
работе. Кроме того, 
сегодня разрабаты-
вается Положение 
о внутривузовском 
конкурсе инноваци-
онных проектов, по-
бедители которого 
смогут разместиться 
в бизнес-инкубаторе 
ОГБУ «Белгород-
ский региональный 
ресурсный центр» и 
инновационно-техно-
логическом центре 
НИУ «БелГУ» на пло-
щадке по улице Ко-
ролёва.

В учебную про-
грамму специально-
стей и направлений 
подготовки будут 
введены дополни-
тельные учебные 
занятия по ино-
странному языку. 
Этот шаг призван 
повысить академи-
ческую мобильность 
выпускников НИУ 
«БелГУ» в условиях 
интеграции в миро-
вое образователь-
ное пространство.

С обсуждением 
Программы был не-
разрывно связан и 
ещё один вопрос – 

вопрос совершенствования научно-
образовательной деятельности 
структурных подразделений НИУ 
«БелГУ». В ближайшие годы плани-
руется осуществить переход веду-
щих факультетов вуза к большей ор-
ганизационной самостоятельности 
и финансовой автономии – это по-
зволит им оперативно решать целый 
комплекс задач за счёт собственного 
бюджета и заработанных средств.

Кроме того, к декабрю 2012 года 
будет проработан вопрос о возмож-
ности создания ведомственного 
детского сада НИУ «БелГУ», кото-
рый может стать эксперименталь-
ной площадкой и базой студенче-
ской практики для педагогического 
факультета. Также Учёный совет об-
судил перспективы создания лабо-
ратории производства кулинарной 
продукции и кабинета ресторанного 
сервиса на базе факультета бизне-
са и сервиса, клинического центра 
инновационных медицинских тех-
нологий и диагностического центра 
для организации консультативного 
приёма пациентов профессорами и 
доцентами клинических кафедр ме-
дицинского факультета.

Подводя первые итоги июньских 
решений, можно сказать, что НИУ 
«БелГУ» продолжает поступательно 
развиваться по всем направлениям 
деятельности. Причём, к обсужде-
нию важнейших стратегических во-
просов подключается всё больше 
сотрудников, преподавателей и 
студентов вуза. А это, несомненно, 
придаёт уверенности в будущем – 
как коллективу, так и руководству 
университета.

СОБИНФОРМ
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14 июня состоялась Конференция научно-педагогических 
работников, представителей других категорий работников и 

обучающихся НИУ «БелГУ». 18 июня прошло первое заседание 
Учёного совета в новом составе.

Июнь 2012 года выдал-
ся в НИУ «БелГУ» богатым на 
важные решения. 14 числа 
состоялась Конференция на-
учно-педагогических работ-
ников, представителей дру-
гих категорий работников и 
обучающихся университета, 
а 18 и 25 июня прошли засе-
дания Учёного совета вуза. 
Принятые коллективом поло-
жения имеют стратегическое 
значение для дальнейшего 
развития НИУ «БелГУ». Обо 
всём – по порядку.

С ПОЗИЦИИ
КОЛЛЕКТИВНОГО

РАЗУМА 

С ПОЗИЦИИ
КОЛЛЕКТИВНОГО

РАЗУМА 
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Магистрант  биолого-химическо-
го факультета Ирина Саенко также 
неоднократно представляла резуль-
таты интеллектуальной деятельности 
на выставках и конкурсах. Ирина за-
нимается разработкой метода по-
лучения природных антоциановых 

красителей для пищевой и фарма-
цевтической промышленности. Про-
ект выполняется в рамках програм-
мы «У.М.Н.И.К.». 

– Человек должен потреблять 
только натуральные вещества, – 
убеждена Ирина. – В России есть все 
ресурсы, чтобы заменить синтетиче-
ские компоненты, которые пагубно 

влияют на здоровье и доминируют 
сегодня на рынке пищевой про-
мышленности. Приоритетной целью 
нашего исследования является вне-
дрение натуральных биологически 
активных веществ в рецептуры про-
дуктов питания и фармацевтических 
препаратов. Мы создаём продукт до-
статочно выгодный, поскольку пред-

лагаем методику очистки экстрактов, 
выделяемых из ягод и плодов, и, как 
следствие, получение натурального 
безвредного красящего компонента, 
обладающего очень высоким сроком 
хранения. Да, разработанный про-
дукт будет немного выше по стоимо-
сти. Но, согласитесь, восстанавли-
вать здоровье ещё дороже! 

Для здоровья коллектив молодых 
учёных БХФ и ФБС предлагает ещё 
одну интересную разработку – ре-
цептуру масляного крема, подкра-
шенного натуральным красителем 
из красной столовой свёклы. Теперь 
важно убедить производителей в 
целесообразности внедрения каче-
ственного продукта.

Результаты интел-
лектуальной деятель-
ности лаборатории 
механических свойств 
наноструктурных и жа-
ропрочных материа-
лов, в которой работа-
ет Сергей Малофеев, 
говорят о том, что 
диалог учёных с про-
изводственниками со-
стоялся. Под научным 
руководством профес-
сора Рустама Кайбы-
шева молодой учёный 
занимается изучени-
ем деформированных 
алюминиевых сплавов 

и разработкой методов повышения 
их прочностных свойств. В рамках 
программы «У.М.Н.И.К.» поддер-
жан проект Сергея, направленный 
на разработку технологии создания 
высокопрочных сварных соедине-
ний сваркой трением с перемеши-
ванием алюминиевого сплава 6061.

– Одной из основных задач явля-
ется получение объёмных заготовок 
с улучшенными свойствами. В част-
ности, с помощью равноканального 
углового прессования и последую-
щей прокатки нам удалось получить 
листы, в полтора-два раза превос-
ходящие по прочности промыш-
ленные аналоги. Однако соединять 
между собой листы традиционными 
методами сварки достаточно про-
блематично – их прочность падает 
в несколько раз. В результате при-
менения сварки трением с переме-

шиванием на экспериментальном 
алюминиевом сплаве мы получили 
сварное соединение, практиче-
ски не уступающее по прочности 
самим листам. Сегодня в России, 
можно сказать, нет предприятий, 
которые используют такой способ 
соединения материалов. На нашу 
лабораторию вышло чебоксарское 
предприятие «Сеспель» (крупный 
завод, производящий полуприце-
пы, цистерны). Ряд исследований 
мы уже провели для них. В планах 
– разработка технологии, предпо-
лагающей получение и внедрение 
более прочных материалов и спла-
вов в производство железнодорож-
ных цистерн.

БУДНИ Наука 

и инновации5. 07. 2012 г. 
№4 (627)

3
В 2012 году 19 наукоёмких проектов молодых учёных НИУ      

«БелГУ» были успешно представлены на выставочных и конкурс-
ных мероприятиях.

Во время «медиазации» всех 
сфер общества и, в частности, 
развития PR-технологий, важно 
производить не только продук-
цию, но и впечатление! О вашей 
наукоёмкой разработке долж-
ны узнать. Она должна быть на 
слуху у целевой аудитории. В 

маркетинговой политике НИУ 
«БелГУ» особое внимание уде-
ляет презентационным выста-
вочным мероприятиям, в рам-
ках которых можно представить 
результаты интеллектуальной 
деятельности. Выставка – ин-
струмент сбыта. Выставка – ра-

бота на имидж. И, наконец, вы-
ставка – это  не только контакты, 
но и контракты. Коллективные 
разработки ведущих мастер-
класса – молодых учёных – не-
однократно были представле-
ны на различных выставочных  
форумах и конкурсах.

Полосу подготовила 
Светлана ШАТОХИНА

ИДЕЙНОЕ  ВДОХНОВЕНИЕ

То, что на Ольгу Погарскую име-
ют виды в Сколково, – это не гром-
кие слова. Свой входной билет в 
Московскую школу управления она 
уже получила. О пути к научному 
успеху Ольга рассказала коллегам на 
мастер-классе:

– В лаборатории ФБС нашим 
коллективом разработаны иннова-
ционные научные проекты, в осно-
ву которых положены патенты на 
полезные модели «Снеготаялка», 
«Льдоскалыватель», «Трубопровод-
ная пневмосеть для транспорти-
ровки ТБО». 

Чтобы освоить основы защиты 
интеллектуальной собственности, 
я по направлению НИУ «БелГУ» 
успешно прошла курс дистанцион-

ного обучения в в Женеве во Все-
мирной Академии ВАИС. 

Наши проекты не раз отмеча-
лись на конкурсных и выставочных 
мероприятиях. Эксперты между-
народной выставки изобретений 
и инновационных технологий «АР-
ХИМЕД» удостоили наш проект По-
чётного диплома, а Академия РАЕ 
– Национального сертификата каче-
ства. Также я получила серебряную 
медаль, дипломы и свидетельства 

Всероссийской выставки научно-
технического творчества молодёжи 
НТТМ-2010, 2011. 

Мы успешно прошли этапные 
экспертизы в рамках Зворыкин-
ского проекта, а на восьмой меж-
дународной выставке инноваций, 
новых идей, продуктов и техноло-
гий «ARCA-2010» в Хорватии наши 
разработки получили достойные 
награды – диплом и бронзовую ме-
даль.

В 2010 году Комиссия при Пре-
зиденте РФ по модернизации и тех-
нологическому развитию экономики 
России и Фонда «Сколково» пригла-
сила Ольгу принять участие во Все-
российском молодёжном иннова-
ционном конвенте в рамках форума 
«Россия, вперёд!». Там молодому 
учёному вручили диплом лауреата 
рейтинга ста лучших инноваторов 
России по результатам националь-
ного конкурса.

БИЛЕТ 

В БУДУЩЕЕ

Ольга Погарская 
представляет свой проект

1

КРАСИВО

И ПОЛЕЗНО

2

ПРОЕКТ

ОЦЕНЁН

3

Флюидный экстрактор 
для выделения экологически 

чистым способом 
биологически активных веществ 

для пищевой и фармацевтической 
промышленности 

(Южная Корея)

Магистрант Ирина Саенко и её научный руководитель 
Людмила Дейнека отрабатывают 

технологию получения бетацианинов

ИДЕЙНОЕ  ВДОХНОВЕНИЕ

Препаративный 
хроматограф 

для выделения 
индивидуальных 

компонентов 
биологически 

активных веществ 
(Япония)

Распылительная 
сушка для 
получения сухих 
субстанций 
биологически 
активных веществ 
(Япония)
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Почему наукой заниматься не только увлека-
тельно, но и престижно? Как молодым учёным 
войти в научное сообщество и заявить о себе? 
Как эффективно презентовать свой инноваци-
онный проект? На эти и другие вопросы дал 
ответ мастер-класс «PRоинноватика: иссле-
дование – результат – PRодвижение», органи-
зованный при поддержке отделов маркетинга, 
НИРС и информационно-выставочного центра.

Идеями со студентами поделились их более 
опытные коллеги: аспирант кафедры экономи-
ки и управления на предприятии (в городском 
хозяйстве) Ольга ПОГАРСКАЯ, магистрант 
биолого-химического факультета Ирина СА-
ЕНКО, аспирант кафедры материаловедения 
и нанотехнологий, инженер лаборатории ме-
ханических свойств наноструктурных и жаро-
прочных материалов Сергей МАЛОФЕЕВ. 
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Сергей Малофеев 
исследует сплавыФ
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Я всегда удивлялась, как можно 
всё успевать: вести общественную 

работу, помогать новичкам, которые 
только приехали в Россию, готовить-
ся к концертам, а главное, успешно 
учиться на одном из самых сложных 
факультетов – медицинском, где и 
русскому студенту непросто.

Ромина – девушка мудрая. Умеет 
сглаживать конфликты между студен-
тами разных национальностей, с каж-
дым находит общий язык, старается 
понять и помочь. Со своими пробле-
мами и радостями к ней идут южноа-
мериканцы, африканцы, китайцы… И 
она никогда не остаётся в стороне, 
делает всё, что от неё зависит.

А как хорошо Ромина говорит по-
русски! С ней можно часами беседо-
вать на разные темы. Я очень люблю 
слушать рассказы Ромины о её роди-
не, об Эквадоре. С гордостью за свою 
страну девушка ежегодно выступает на 
фестивале «Мир – это мы!» в качестве 
танцовщицы, певицы, кулинара, гида.

Все мы очень надеемся, что Ро-
мина останется в Белгороде, чтобы 
продолжить обучение в интернатуре 
НИУ «БелГУ». Ну, а потом, навер-
ное, вернётся на Середину мира, 
как называют Эквадор. Сердцем 
она там, за тысячи километров, в 
стране необычайно красивой при-
роды, добрых людей и удивитель-
ных животных. Сегодня этой земле 
жизненно необходимы квалифици-
рованные врачи. Уверена, одним из 
них станет моя «эквадорская дочь» 
– Ромина.

Елена РАДЧЕНКО,
куратор землячества Эквадора
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Если запастись терпением и проявить старание, то посеян-
ные семена знания непременно дадут добрые всходы. Ученья 

корень горек, да плод сладок.
Леонардо да Винчи

Твои люди,

БелГУ

А чуть больше месяца назад Нико-
лай стал ещё и У.М.Н.И.К.ом  – победи-
телем конкурса по программе Фонда 
содействия развитию малых форм 
предприятий в научно-технической 
сфере. Грантовая поддержка его про-
екта составит 400 000 рублей на два 
года, что для студента, согласитесь, 
очень даже неплохо.

Кроме того, Николай – неутоми-
мый организатор студенческой нау-
ки в НИУ «БелГУ», он оказывает не-
оценимую помощь в столь нелёгком 
деле представителям отдела научно-
исследовательской работы студентов 
и молодых учёных университета.

И, конечно же, отдельного вни-
мания заслуживают человеческие 

качества студента Коли Попова: це-
леустремлённость, искренность, по-
рядочность и такт, интеллигентность, 
стремление помочь, поддержать и во-
обще сделать жизнь лучше.

Сегодня Николай – выпускник, в 
ближайшей перспективе, я уверена, 
аспирант. Хочется пожелать ему твор-
ческих успехов и покорения новых 
высот, а также сказать слова благо-
дарности родителям за неоценимый 
вклад в воспитание сына и в развитие 
Белгородского государственного на-
ционального исследовательского уни-
верситета.

Марианна БЕНЯШ,
начальник отдела НИРС и молодых 

учёных УНИД

Неутомимый исследователь

У.М.Н.И.К.-
провизор

ALMA MATER ГОРДИТСЯ ИМИALMA MATER ГОРДИТСЯ ИМИ

Уже в 15 лет Андрей стал пре-
зидентом. Этот пост ему доверили 
«жители» так называемой «школьной 
республики» родного села Ржевка. На 
всех линейках Андрея оставляли «на 
закуску», чтобы вручить «пачку» ди-
пломов и грамот. В детстве будущий 
филолог проявлял интерес не только к 
гуманитарным предметам, увлекался 
также информатикой, физикой и мате-
матикой. Правда, предпочтение всё-
таки отдавал литературе. Результаты 
увлечения не заставили себя ждать: 
дважды 3 место (в 2005 и 2006 годах) 
в областной олимпиаде по литерату-
ре – и зачисление на филологический 
факультет БелГУ без экзаменов.

Тогда ещё никто не знал, что фил-
факовскую семью в лице улыбчивого 

смышлёного парня пополнил ценней-
ший кадр. Практически сразу Андрей 
занялся исследовательской деятель-
ностью по литературе, но на 3 курсе 
поменял сферу интересов и вместе 
с научным руководителем профес-
сором Светланой Кошарной увлёкся 
зоометафорами в русском языке. На 4 
курсе решил попробовать себя в роли 
учителя, два года преподавал русский 
и литературу в престижном лицее 
№38, получив бесценный опыт педа-
гогической деятельности. Сегодня он 
работает начальником отдела ком-
муникаций в управлении по связям с 
общественностью НИУ «БелГУ».

Андрея всегда привлекала обще-
ственная жизнь: несколько лет он по-
святил Клубу ООН, на третьем курсе 

стал старостой 
университет-
ского общежи-
тия №1, по сей 
день возглав-
ляет Студен-
ческий совет 
студгородка и 
большую часть 
жизни отдаёт 
молодёжной общественной организа-
ции «Новое Поколение». Наш выпуск-
ник неоднократно участвовал в раз-
личных стипендиальных конкурсах: 
являлся стипендиатом фонда Потани-
на, дважды получал стипендию фонда 
«Поколение» Андрея Скоча, сейчас 
получает персональную стипендию 
Д.С. Лихачёва (одну из двух по всей 
России!).

Андрей не только отличник в учё-
бе – он отличник по жизни. Открытый 
и верный друг, он всегда готов прийти 
на помощь в  трудную минуту. Ему ин-
тересно всё, что связано с молодёж-
ной жизнью, его тянет туда, где от-
сутствует формализм и присутствует 
свобода. Свобода, которую Андрей, 
как и подобает истинному филфаков-
цу, воспевает в собственных стихах.

Наталья КОНДАУРОВА,
факультет журналистики

Отличник в учёбе и отличник по жизни

Белгородский государственный национальный исследова-
тельский университет богат способными, разносторонними, 
увлечёнными студентами. И среди них есть поистине уникаль-
ные юноши и девушки, сочетающие в себе миллион, на первый 
взгляд, несовместимых талантов, наполняющие каждую мину-
ту своего насыщенного студенческого графика разноплановой 
деятельностью и при этом не упускающие ни одной важной де-
тали. Таких немного, но тем ценнее они для университета, ре-
гиона, нашей необъятной страны. Сегодня полосу «Твои люди, 
БелГУ» мы посвящаем выпускникам 2012 года.

Такими заслугами, как у этого выпускника фар-
мацевтического факультета НИУ «БелГУ», мо-

жет похвастать, пожалуй, не каждый кандидат наук. Без малого 
тридцать статей, в том числе и в ведущих рецензируемых журна-
лах, участие в выполнении четырёх госконтрактов, руководство 
собственными грантовыми проектами, соавторство в шести сви-
детельствах об охране интеллектуальной собственности, более 
десяти дипломов за лучшие научные доклады – вот далеко не 
полный перечень достижений Николая Попова под руководством 
докторов фармацевтических наук: заведующей кафедрой фарма-
цевтической технологии, управления и экономики здравоохране-
ния Елены Жиляковой (научная работа) и  заведующего кафедрой 
фармацевтической химии и фармакогнозии Олега Новикова (ана-
литическое обеспечение технологических разработок).

1 сентября 2006 года порог филологического факультета впер-
вые переступил Андрей Маслов. Сегодня это не просто выпускник 
– он председатель Союза студентов НИУ «БелГУ», белгородского 
регионального отделения Российского Союза студенческих ор-
ганизаций,  активист молодёжной общественной организации 
«Новое Поколение», начальник отдела коммуникаций управления 
по связям с общественностью вуза, молодой исследователь пер-
спективного направления науки – лингвокриминалистики.

О том, кто такая Элина Голиусова и 
как ей удаётся наводить порядок в ат-
мосфере творческого хаоса, я узнала 
несколько месяцев спустя. Элина – сту-
дентка (а теперь уже выпускница) эко-
номического факультета НИУ «БелГУ», 
председатель Студенческого совета 
университета, активистка молодёжной 
общественной организации «Новое 
Поколение». Это весёлая и общитель-
ная девушка, которая любит танцевать 
везде и всегда. В 16 лет Элина посту-
пает в вуз и сдаёт первую сессию. Бу-
дучи «штурманом» по жизни, девушка 
берёт в свои руки штурвал управления 
студенческим активом многочисленно-
го экономического факультета и в 2009 
году участвует в создании студсовета 
БелГУ, а через год сама становится его 
председателем.

– НИУ «БелГУ» дал мне возмож-
ность не только получить знания, но 

и реализовать себя как личность. Я 
приобрела неоценимый опыт органи-
заторской работы, смогла проявить 
лидерские качества, научиться актив-
но отдыхать (никогда не забуду время, 
проведённое на море в Туапсе и на 
базе отдыха в Титовке). Мне удалось 
воплотить в жизнь даже казавшиеся 
нереальными мечты, – поделилась 
впечатлениями выпускница.

Особенно Элина ценит универ-
ситет за знакомство с замечатель-
ными людьми, которые стали впо-
следствии не только надёжными 
коллегами, но самыми настоящими 
друзьями. Она считает, что без них 
вряд ли бы достигла успеха. «Мне 
очень повезло, ведь со мной рабо-
тали искренние и ответственные 
люди, которые знали цену своим 
словам и поступкам», – с благодар-
ностью вспоминает Элина.

Немало сво-
бодного вре-
мени студент-
ка посвятила 
деятельности в 
«Новом Поко-
лении». Больше 
всего ей запом-
нились зрелищные балы, в которых 
участвовали не только студенты НИУ 
«БелГУ», но и просто все желающие. 
«Бал-маскарад – самое интересное и 
яркое событие. В этом проекте я, как 
бы громко ни звучало, хореограф», 
– с улыбкой рассказывает Элина. 
Неудивительно, что постановка тан-
цев ей удаётся с блеском, – профес-
сиональный штурман просто обязан 
грамотно перемещаться и ориенти-
ровать других.

Высокая и стройная девушка, ко-
торая одинаково прекрасно смотрит-
ся как в бальном платье, так и в джин-
сах и кроссовках, танцует до упаду и 
умеет сделать из разносортной сту-
денческой толпы единую творческую 
команду – такой навсегда запомнится 
университету Элина Голиусова. По-
желаем нашему «штурману» и дальше 
уверенно шагать по жизни, не боясь 
отвечать за себя и свой экипаж!

Виктория ТОПОРКОВА,
факультет журналистики

Её мечты воплощаются в жизнь

Суматоха, шум, крик, играет музыка, люди мечутся в поисках 
костюмов и текстов сценария... Среди всей этой неразберихи моё 
внимание привлекает одна девушка: она, словно опытный штур-
ман, бесстрашно руководит экипажем во время грозы. С высоты 
своего роста уверенно даёт распоряжения – и буря потихоньку 
утихает. «Вот Элинка – молодец, теперь всё пойдёт как по маслу», 
– успокаиваются подопечные.

«Штурман» с эконома

Девушка из Середины мира

Доктор РОМИНА

Всё хорошее когда-нибудь 
заканчивается. Вот и в этом 
году завершает учёбу моя 
любимая студентка, подру-
га, можно сказать, почти дочь 
Ромина Беатрис Сервантес 
Оярвиде. Я познакомилась с 
ней, когда стала куратором 
землячества Эквадора. Ро-
мина оказалась моей первой 
помощницей, ведь она – ста-
роста общежития.

Из таких ребят получаются   
      ПРЕЗИДЕНТЫ

С 2008 года Андрей успешно за-
нимается в лаборатории «Теоретиче-
ские исследования и компьютерное 
моделирование» (под руководством  
профессора Алексея Липницкого). Со-
всем недавно, в конце мая, он принял 
участие в III Всероссийской молодёж-
ной конференции с элементами науч-
ной школы «Функциональные нанома-
териалы и высокочистые вещества», 
выступив с докладом «Моделирование 
системы наноламината медь-ниобий». 

Этой работе предшествовали дли-
тельное изучение теории и многочис-
ленные лабораторные эксперименты. 

Достижения в научной деятельности 
позволили Андрею стать победителем 
конкурса Фонда «Поколение» «Лучший 
студент года 2010-2011».

Несмотря на занятость и упорные 
занятия по изучению будущей специ-
альности, он находит время для твор-
чества, занимается музыкой, следит 
за новинками киноиндустрии, много 
читает – причём и художественную, и 
научную литературу. Даже на послед-
нем Дне здоровья в Титовке он нашёл 
возможность уединиться и прочесть 
новую статью о проблемах фундамен-
тальной физики.

Андрей – 
старательный 
студент, на-
дёжный това-
рищ, добро-
желательный, 
общительный 
человек. Рань-
ше про та-
ких говорили 
«душа компа-
нии», а сейчас 
называют неформальными лидерами. 
Будучи натурой увлекающейся, Андрей 
умеет заразить креативными идеями 
сокурсников и даже преподавателей. 

Сегодня выпускник Картамышев 
рекомендован для поступления в аспи-
рантуру. Желаем ему и всем выпускни-
кам 2012 года дальнейших успехов в 
учёбе, работе и счастья в жизни!

Валентина ГОЛЬЦОВА, 
куратор группы 190705

Он моделирует наносистемы

Выбрав несколько лет назад специальность «Наноматериалы», 
студент инженерно-физического факультета Андрей Картамышев 
не прогадал: он стал одним из первых, кто ответил на высокотех-
нологичный вызов нового века.

АВТОР креативных ИДЕЙ
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5В центре

внимания

Обладать только умом и талантом слишком мало. Надо 
иметь ещё энергию, реальный интерес, чистоту мысли и чув-
ство долга. 

Даниил Хармс

ЗАКОНная победаЗАКОНная победа

– Даша, твоё поступление на 
юридический факультет – это меч-
та детства или осознанный выбор?

– Когда я была маленькой, то 
очень хотела стать журналистом. Но 
позже стала осознавать, что мне бли-
же юриспруденция. Ведь выбирать 
профессию нужно исходя из своих 
личностных качеств, особенностей. 
Кроме того, юриспруденция – это 
одна из основных наук, которая поль-
зуется на сегодняшний день боль-
шим спросом. Если ты хочешь до-
стичь каких-то высот в этой жизни, то 
должен ориентироваться в законода-
тельстве и управлении. Недаром мно-
гие руководящие лица нашей страны, 
да и многие главы государств мира, 
имеют юридическое образование.

– Что тебе больше всего нра-
вится в нашем вузе?

– В первую очередь, возможность 
заниматься научной деятельностью. 
Поступив в университет и познако-
мившись с преподавателями, я от-
метила для себя, что мой выбор не 
был ошибочным. Первые шаги к по-
знанию интересного и увлекательно-
го мира юридической науки я делала 

под руководством первого декана на-
шего факультета профессора Генна-
дия Александровича Борисова. Так-
же я состою в студенческом научном 
обществе университета и занимаюсь 
исследовательской деятельностью. 
Мне нравится участвовать в конфе-
ренциях, олимпиадах.

–  Расскажи о своём последнем 
достижении – победе в престиж-
ном конкурсе «Моя законотворче-
ская инициатива».

– Я написала работу на тему: 
«Уголовная ответственность за 
воспрепятствование осуществле-
нию избирательных прав граждан 
или работе избирательных комис-
сий по российскому и зарубежно-
му уголовному законодательству: 
сравнительно-правовой анализ». Моё 
исследование, пройдя первый – от-
борочный – тур в НИУ «БелГУ», было 
рекомендовано к участию в заочном 
этапе всероссийского конкурса, по 
итогам которого оргкомитет сформи-
ровал программу очного тура. Меня 
пригласили в Подмосковье, в Дет-
ский дом отдыха Управления делами 
Президента РФ. Там лучшие из луч-

ших презентовали и защищали свои 
научно-исследовательские работы, 
отвечая на вопросы аудитории и чле-
нов жюри.

– Что дала тебе эта победа?
– Прежде всего, неоценимый 

научный опыт. В конкурсе участво-
вало 69 регионов, и из 561 участ-
ника победителями стали всего 22 
человека! В своей подсекции я ока-
залась самой молодой, большин-
ство выступающих были пятикурс-
никами и фактически защищали 
свои дипломные работы. В 19 лет 
выиграть Гран-при! Моему счастью 
не было предела. В малом зале Го-
сударственной Думы Российской 
Федерации вице-спикер Людмила 
Шевцова торжественно вручила мне 
знак отличия и удостоверение «Де-
путатский резерв».

– Помимо самого конкурса, ка-
кие ещё впечатления остались от 
поездки?

– Понравились люди. Некоторые 
были счастливы уже просто потому, 
что приехали. Но самое главное: мы 
смогли найти общий язык, ведь нас 
объединила любовь к науке. Запом-
нилась поездка в Госдуму РФ. Мы 
увидели, как работают наши депу-
таты. Владимир Жириновский на 
самом деле оказался очень амбици-
озным и эмоциональным политиком, 
вёл себя точь-в-точь как по телеви-
зору. А депутатская столовая – это 
просто ресторан «Ришелье» с потря-
сающим сервисом.

– Наверное, страшно было 
оказаться одной в чужом городе, 
да ещё и на таком серьёзном со-
бытии…

– Я была не одна. Со мной впер-
вые ездила моя мама, за что ей 
огромное спасибо. Она постоянно 
меня поддерживала, верила в мой 
успех. Когда мне вручили диплом 
победителя, то я, помимо своего на-
учного руководителя, заведующей 
кафедрой уголовного права и про-
цесса Оксаны Сергеевны Степанюк, 
поблагодарила и маму.

– Чем бы ты хотела заняться в 
будущем?

– Для начала – закончить бака-
лавриат. Ну, а если серьёзно, мечтаю 
стать преподавателем. Мне нравятся 
наши лекции и семинарские занятия, 
наш вуз. Я обязательно продолжу за-

ниматься наукой – это, наверное, са-
мое главное.

– А как ты проводишь свобод-
ное время?

– На протяжении 14 лет я зани-
маюсь спортивными бальными тан-
цами. Сейчас танцую в творческом 
коллективе нашего Молодёжного 
культурного центра «Вдохновение». 
Когда жила дома, в городе Алексе-
евка, занималась спортивной гимна-
стикой, волейболом и даже создала 
женскую футбольную команду. Мне 
кажется, что человек, помимо учёбы 
и науки, должен делать что-то ещё. 
Надо развиваться, самосовершен-
ствоваться. Не стоит зацикливаться 
на одном деле. Нужно идти вперёд и 
только вперёд!

Виктория ТОПОРКОВА,
 факультет журналистики

Студентка НИУ «БелГУ» вошла в депутатский резерв Госдумы РФ

Изменить страну в 19 лет – фантастика? Нет, это реальность! 
Дарья Кобзарева, студентка второго курса юридического факуль-
тета, вносит поправки не только в жизнь вуза, но и в российское 
законодательство. На днях она стала победителем VII Всероссий-
ского конкурса молодёжи образовательных учреждений и науч-
ных организаций на лучшую работу «Моя законотворческая ини-
циатива».

Представители Союза сту-
дентов вуза и молодые авторы из 
творческого клуба «Поколение МЫ» 
пригласили желающих в универ-
ситетское кафе «Надежда». В этот 
вечер здесь звучали как всем из-
вестные строки пушкинского «Про-
рока», так и авторские стихотворе-
ния молодых белгородцев. 

Программа литературного кафе 
включала в себя три отделения: 
«Читаем Пушкина», «Венок Пушки-
ну», «Певцу свободы – от молодых 
поэтов». Органично в канву вечера 
вписались видеопроекты студен-
та филологического факультета 
Николая Гордиенко, посвящённые 
Александру Пушкину. Николай про-
иллюстрировал несколько стихот-
ворений поэта и совместил их с ме-
лодекламацией – в итоге получился 
замечательный видеоряд, который 
воодушевил и участников, и гостей 
литературного кафе. 

– Пушкин – это, действительно, 
наше всё. С его творчеством мы 
знакомимся в самом раннем дет-
стве и не расстаёмся на протяжении 
всей жизни, – отметил один из ор-

ганизаторов вечера, магистрант фи-
лологического факультета Андрей 
Маслов. – Александр Сергеевич 
стал не просто основоположником 
современного русского литератур-
ного языка, он стал его образцом, 
поэтому Международный день рус-
ского языка отмечается именно 6 
июня. Мы стараемся напоминать 
горожанам и о других «пушкинских» 
датах – например, в день Царско-
сельского лицея (19 октября) третий 
год подряд проводим акцию «Сти-
хи в кармане», раздавая прохожим 
карточки со стихотворениями. Мы 
провели её и сегодня на универси-
тетской площади. 

Почётным гостем вечера стала 
член совета ветеранов НИУ «БелГУ» 
Лидия Казимирова. Она с удоволь-
ствием послушала молодых чтецов 
и рассказала об интересных фактах 
из жизни Пушкина. 

Следующее литературное кафе 
творческого клуба «Поколение МЫ» 
запланировано на сентябрь. При-
соединяйтесь!

Наталья КОНДАУРОВА, 
факультет журналистики

«Племя младое» – русскому гению

Венок Пушкину

Программа Школы включает: 
научные и образовательные кон-
ференции, выставки, презентации, 
акции, ярмарки, соревнования, 
встречи с известными людьми, 
руководителями органов власти, 
предприятий и организаций раз-
личных форм собственности, экс-
пертизу проектов. 

Организатором выступает Бел-
городский государственный нацио-
нальный исследовательский универ-
ситет при поддержке Правительства 
Белгородской области. 

К участию приглашаются школь-
ники, студенты и аспиранты образо-
вательных учреждений Белгородской 
области, регионов РФ, стран СНГ 
или дальнего зарубежья. Для этого 
необходимо до 20 июля 2012 года 

заполнить анкету и предоставить ин-
дивидуальный проект. Организаторы 
отберут 100 лучших проектов и при-
гласят их авторов на Школу. 

Каждый участник «Пегаса-2012» 
в течение четырёх дней не просто 
прослушает ряд образовательных 
курсов  – он сможет сформировать 
свою проектную команду и на прак-
тике закрепить полученные знания. 
Кроме того, у него будет возмож-
ность блеснуть своими талантами в 
досуговой программе Школы. 

Встречи с известными людьми, 
работа с профессионалами проект-
ного управления, интеллектуальные 
и спортивные игры, возможность 
организовать любое авторское меро-
приятие в рамках программы «САМИ» 
– всё это «Пегас-2012»! 

Если у Вас есть креативная идея, 
которую Вы хотите реализовать, и она 
послужит развитию вашего образова-
тельного учреждения, города или ре-
гиона, тогда мы ждём именно Вас! 

P.S. За ходом подготовки и все-
ми новостями «Пегаса-2012» можно 
следить на официальном сайте НИУ 
«БелГУ».

Андрей МАСЛОВ.
В логотипе использована работа 

Светланы Колгановой

В парке “Нежеголь” соберутся единомышленники

В НИУ «БелГУ» открылась регистрация на первую Междуна-
родную молодёжную школу проектного управления «Пегас-2012», 
которая пройдёт с 12 по 15 сентября на территории природного 
парка «Нежеголь».

«АЛЛО! Мы ищем ПРОЕКТЫ»

В то время, когда здравоохране-
ние России переходит на новые прин-
ципы функционирования и во главу 
угла ставятся приоритет пациента 
и качество медицинской помощи, 
обеспечиваемые высокой квалифи-
кацией персонала и руководителей, 
развитой системой мотивации к до-
стижению целей, мы испытываем 
огромное удовлетворение от того, 
что получили высшее медицинское 
образование с квалификацией «ме-
неджер» в стенах НИУ «БелГУ». Полу-
ченные знания, безусловно, помогут 
наладить медицинский менеджмент 

не только в отдельном лечебно-
профилактическом учреждении, но и 
в здравоохранении региона в целом.

В день расставания выражаем 
благодарность всем преподавателям 
факультета ВСО, особенно доцентам 
Валентине Кормаковой, Борису Тхо-
рикову и Андрею Мамину.

Мы также очень признательны 
декану факультета доценту Юрию 
Журавлёву, специалистам по учебно-
методической работе Наталье Ходее-
вой и Наталье Дмитриенко, которые 
на протяжении всех этих лет нахо-
дились рядом и преодолевали труд-

ности вместе с нами. Спасибо Вам 
за переданные знания, опыт – как 
профессиональный, так и жизненный 
– за внимание и отзывчивость, за по-
нимание и участие!

Во время лекций, семинаров, 
практических занятий мы не только 
получали знания по различным пред-
метам, но и учились общечеловече-
ской и профессиональной культуре, 
что несомненно можно расценивать 
как отдельный учебный модуль, пусть 
и не входящий в официальный учеб-
ный план.

Мы, менеджеры, ваши выпускни-
ки, стоим на пороге нового времени и 
готовы к любым жизненным испыта-
ниям. Уверены, что знания и умения, 
полученные за время учёбы в НИУ 
«БелГУ», помогут нам и в повседнев-
ной жизни, и в работе.

Оксана АГАФОНОВА,
выпускница факультета высшего 

сестринского образования

55 медицинских менеджеров прошли государственную 
итоговую аттестацию на факультете высшего сестринского 
образования НИУ «БелГУ». Выпускники выдержали три тура 
госэкзаменов, причём, пятеро из них по итогам государствен-
ной аттестации получили дипломы с отличием. Новоиспечённые 
дипломированные специалисты передают слова благодарности 
родному факультету.
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В  день рождения великого поэта студенты НИУ «БелГУ» орга-
низовали литературное кафе «Венок Пушкину». 

«СПАСИБО» от выпускников«СПАСИБО» от выпускников



Близким, но не вполне «опознан-
ным» объектом является для нас в 
последнее время Украина. Наша со-
седка, наша сестра по славянскому 
братству не просто отделилась, но как 
будто бы отдалилась за 20 лет неза-
лежности. Может быть, в этом и есть 
резон: «лицом к лицу лица не уви-
дать»; может быть, таким образом мы 
чётче сможем осознать сходство и в 
то же время неповторимость черт двух 
родственных народов.

Для нашего университета Украи-
на, её история и сегодняшние реалии 
– это востребованный объект иссле-
дования, причём в разных направле-
ниях: историко-культурном, эконо-
мическом, эколого-географическом, 
социологическом, философском, пе-
дагогическом, правовом, этнографи-
ческом, в сфере искусства и художе-
ственного творчества. Об этом много 
говорилось на прошедшей в Белгоро-
де в марте Международной конферен-
ции «История Слобожанщины и Бел-
городского края», собравшей более 
500 участников. Многое делается и 
нашим национальным исследователь-
ским вузом: действует кафедра укра-
иноведения, ведутся курсы «История 
Украины», «История Слобожанского 
края», на филологическом факульте-
те изучается украинский язык. В НИУ 
«БелГУ» часто  проводятся совмест-
ные российско-украинские симпо-
зиумы, научные семинары, создаются 
межгосударственные объединения, 
подписываются договоры о сотрудни-
честве.

Мне как словеснику, естественно, 
более близки проблемы исследования 
и сопоставления родственных языков 
и культур, поэтому в первую очередь 
хотела бы обратить внимание на то, 
сколько важного можно обнаружить 
только в культурно-языковой части 
«украинской проблематики». Эти раз-
мышления – своеобразное послесло-
вие к недавно прошедшим Дням сла-
вянской письменности и культуры. 

НА ГРАНИЦЕ  ЯЗЫКОВ
Хотела бы начать с опроверже-

ния мифа, что Украина и Россия – это 
почти одно и то же и что у наших со-
седей почти всё, как у нас: и природа, 
и жизнеустройство, и культура, и язык 
– и изучать там нечего… Похоже – да, 
но вовсе не одно и то же. Возьмём 
язык. Да, мы относительно легко по-
нимаем функционирующий в русско-
украинском приграничье суржик – эта-
кую «гремучую смесь» двух языков, 
представляющую опасность для обоих, 
расшатывающую их основы. Но когда 
мы начинаем сравнивать литературные 
нормы русского и украинского языков, 
мы убеждаемся, что это не просто раз-
ные лексические единицы – это разное 
мироощущение, неодинаковый взгляд 
на мир. Украинский  лингвокультуролог 
Лидия Стародубцева в статье «Ирония 
билингвизма, или Жизнь на границе 
языков» утверждает: «По разные сто-
роны границы – две языковые стихии, 
которые можно пере-водить, но нельзя 
с-водить в одно целое. Граница связы-
вает и разделяет не просто два языка,  
но два несоизмеримых типа менталь-
ности,  две разные картины мира…».

Несоизмеримых ли? С подобным 
утверждением, очевидно, можно по-
спорить, но то, что это две разные 
картины мира, нетрудно проиллю-
стрировать буквально «лежащими на 
поверхности» примерами, например, 
наличием в украинском наряду с гла-
голом любити глагола кохати, обозна-
чающего любовь между мужчиной и 
женщиной (сравните: материньска лю-
бов и перше кохання). Примеры, когда 
источниками номинаций одного и того 
же понятия становятся разные пред-
ставления и образы, можно приводить 
и приводить: почему по-украински 
родина (произносится род'ына) – по-
русски семья? по-украински дружина 
– по-русски супруга или жена?  по-
украински свято – по-русски празд-
ник? по-украински майно – по-русски 
имущество? Во всех этих парах (кроме 
последней) внутренней формой сло-
ва иллюстрируется несовпадающее 

мировидение двух народов. Красно-
речивы и имеющиеся в обоих язы-
ках лексические лакуны – словарные 
«ниши», отсутствие в одном из языков 
соотносимого понятия: например, в 
русском есть слова содружество, со-
братья (собрат), но нет слова розбрат, 
обозначающего явление отчуждения, 
расхождения между братьями; в укра-

инском языке, помимо слов вітчизна и 
батьківщина (аналогов нашей отчиз-
ны), есть слово матерізна, которым 
обозначают место, где родился, ко-
торое получил в наследство по праву 
рождения,  то, что по-русски мы назы-
ваем «малой родиной».

И даже заголовком статьи 
«Україно, сестро наша!» демонстри-
руется любопытный лингвистический 
факт: в современном украинском язы-
ке существует 7-й падеж, звательный, 
в русском давно «застывший», оста-
вивший о себе память только в выра-
жениях «Отче наш», «Боже»,  «старче», 
«княже»…

Украинский язык «сплетает-
ся» с русским языком в курско-
белгородских говорах. Взаимодей-
ствие двух языковых основ создало 
причудливый диалектный ландшафт 
на территории области. Это прояв-
ляется, например, в параллельном 
существовании в составе лексикона 
белгородцев украинских слов и слов 
литературного языка или южнорус-
ского говора. Так, можно обнаружить 
такие пары: больн'ый – хворый, визде 
– скризь, вми'сти – разом, дёргать – 
смыкать, длинный – довгий, мальчик 
– хлопчик, мел – крейда, спичка – сир-
ник, спрашивать – пытать, масло – 
олия и другие. Без перевода понятны 
любому жителю Белгородчины слова 
буряк, кавун, рушник, криница, жменя, 
дуже, трошки, трынькать/растрынь-
кать, порепанный, шкодливый и др.

В Белгородской области поч-
ти полностью украиноязычные сёла 
встречаются в Борисовском, Грайво-
ронском, Ракитянском, Красненском, 
Краснояружском, Волоконовском, 
Ровеньском, Шебекинском районах. 
Однако специфика «русской Украины» 
проявляется в том, что местное на-
селение абсолютно не владеет пись-
менным украинским языком. Смотрят 
украинское телевидение, прекрасно 
понимают устную речь, дома и между 
собой говорят по-украински, а писать 
и читать не умеют.

ВСТРЕЧА ДВУХ СТИХИЙ

В приветственном слове на кон-
ференции по истории Слобожанщины 
заместитель председателя Белгород-
ской областной Думы Наталия Полуя-
нова высказала мысль о необходимо-
сти изучения в школах ряда районов 
нашей области украинского языка на 
факультативном уровне. Разумеет-
ся, не всем обязательно доскональ-

но изучать украинский язык, но нам, 
наследникам когда-то общей земли 
Слобожанщины, надо учиться догова-
риваться. И какой-то «украинский ми-
нимум», очевидно, необходим. Надо 
знать, что прилагательное корыстный, 
по-украински и по-русски обозначая 
на первый взгляд одно («полезный», 
«выгодный»), по-разному функциони-

рует в речи: в русском – имеет отрица-
тельное значение, в украинском – по-
ложительное; и если вас представят  
в украинской среде как корыстного 
чоловiка, то это отнюдь не то, что мы 
понимаем под выражением корыст-
ный человек. Опять-таки: домагаться 
(достигать), штучный (искусственный) 
по-разному могут быть поняты рус-
ским и украинцем. И чтобы не испы-
тывать культурного шока в общении с 
таким «близким» родственником, как 
«не отличимый» (как многим кажется) 
от русского украинец, надо знать хотя 
бы вот такие опасные для коммуника-
ции русско-украинские псевдосовпа-
дения.

Наши студенты-филологи в тече-
ние двух семестров изучают мову, и 
это, несомненно, положительно ска-
зывается на их лингвистической и 
профессиональной компетенции. По 
нашему убеждению, в изучении укра-
инского языка нуждаются и будущие 
учителя-словесники, тем более в свя-
зи с открывающейся перспективой 
изучения украинского в школах Белго-
родской области. Всегда присутствует 
украинская проблематика в форми-
ровании тем курсовых, дипломных и 
магистерских работ у нас на филоло-
гическом факультете. Оригинальный 
материал дают как классические про-
изведения - Н.В. Гоголя, И.А. Бунина, 
М.А. Булгакова, так и тексты слобо-
жанских авторов. 

Напомню продолжение цитаты, 
выбитой на постаменте памятника Бу-
нину у входа во 2-й корпус университе-
та: «…В долинах под Белгородом ми-
лая скромность празднично цветущих 
вишнёвых садов, мелом белеющих 
хат. На вокзале в Белгороде ласковая 
скороговорка хохлушек, продающих 
бублики. Она покупает и торгуется, 
довольная своей хозяйственностью, 
употреблением малорусских слов...».

«Малорусские слова», «ласковая 
скороговорка хохлушек» – Бунин буд-
то подсказывает филологам объек-
ты работы. В 2006 году вышло в свет 
оригинальное издание – сборник 
стихов и переводов белгородского 
поэта Виктора Череватенко «Срете-
нье/Стрітення», то есть «Встреча». И 
это действительно встреча - встреча 
двух языковых стихий: в этом сбор-
нике каждый текст представлен на 
русском и украинском, что даёт фило-
логам уникальную возможность срав-
нить языковые особенности создания 
художественного образа средствами 

родственных, соотносимых, но всё-
таки разных, как мы видим, языков.

На тонкостях межкультурно-
го общения следует специально 
останавливаться в курсе «Культура 
речи», поскольку этот курс должен 
иметь не только нормативный, но 
и этико-коммуникативный аспект. 
На занятиях по культуре речи дав-

но пора поставить точки над і: 
надо говорить  украи'нский, а не 
укра'инский,  надо писать запорож-
ские козаки, но уральские казаки, 
надо понимать, в каких ситуациях 
неприемлемы этноназвания хохол, 
хохлушка, малоросс,  надо знать, 
когда возможно употребление фор-
мы на Украине, а когда необходимо 
только в Украине и т.д.

НЕЛЬЗЯ НЕ ЛЮБИТЬ

Особого внимания исследовате-
лей и «последователей» заслуживает 
песенное богатство Украины. Песня – 
душа украинского народа. Украинская 
песня завоевала мир.  Трудно предста-
вить наше русское застолье без заду-
шевных, задорных «Нэсэ Галя воду…», 
«Ты ж мэнэ пидманула…», «Червона 
рута» и др. Между прочим, «Червона 
рута» создана уже во второй половине 
1960-х юным украинским «кобзарём», 
трагически рано ушедшим  из жизни, 
Владимиром Ивасюком. С первых ак-
кордов узнаваемая мелодия до сих 
вызывает чувство единства у людей 
не только разных национальностей, но 
и разных поколений.

Украинская литература – это не 
только знакомые русскому слуху име-
на Тараса Шевченко и Леси Украинки. 
Это богатая, самобытная литература, 
получившая новый импульс в период 
независимости. Чего стоит одно толь-
ко имя Лины Костенко! Её творчество, 
замалчиваемое в советское время, 
поднято на щит новой украинской 
интеллигенцией, видящей в ней ду-
ховного лидера нации. Лина Костенко 
– поэтесса, которая с достоинством 
отказывается от официальных наград 
словами: «женщине не к лицу поли-
тическая бижутерия»; которая лако-
нично, но исчерпывающе точно о себе 
говорит: «Маю тiльки небо над собою, 
маю тiльки душу при собi». Достаточ-
но знать из украинского только то, что 
троянды – это розы, чтобы увидеть, 
как она всего двумя словами создаёт 
ёмкий, с одного прочтения запоми-
нающийся образ ночи: «Стояла нiч, 
красива, як Кармен, /червонi й чорнi 
мiряла троянди». 

К сожалению, мы пока плохо зна-
ем, о чем пишет и как пишет совре-
менная Украина…

ЗНАКОМЫЕ НЕЗНАКОМЦЫ

Но познавать можно не только 
склонившись над книгой – познавать 
можно и … ногами, глазами, легкими! 

-  и тогда знание одушевляется, закре-
пляется чувствами. 

Вот соседний Харьков, знакомый 
незнакомец, когда-то первая столи-
ца молодой Украинской республики, 
город архитектурного модерна конца 
ХIХ – начала ХХ веков, город театров, 
город студентов и учёных. С Харько-
вом связано имя Григория Сковороды, 
уникального украинского философа и 
писателя, жившего в ХVIII веке, но го-
ворившего с веком ХХI-м! На его моги-
ле в селе Сковородиновка написано:  
«Мир ловил меня, но не поймал» – по-
разительные слова, девиз свободной 
личности любого века!

Поезжайте в Полтаву, и не только 
ради знаменитого мемориала Полтав-
ской битвы, но и для того, чтобы по-
любоваться этим зелёным, «уквитча-
ным» (от украинского квитка – цветок) 
городом. А недалеко от Полтавы каж-
дый год в конце августа гудит-поёт-
танцует-зазывает неизменно широкая 
Сорочинская ярмарка.

Киев, Крым, Карпаты – эти три 
«украинских К» не нуждаются в ре-
кламе. К Киеву, «матери городов 
русских», каждый прикипит серд-
цем и будет мечтать ещё не раз 
туда вернуться, чтобы вновь и вновь 
пройтись по Владимирской улице 
к Андреевскому спуску, замереть 
перед чудом Андреевской церкви, 
спуститься к дому, где жил когда-то 
гимназист Михаил Булгаков.

Крым… Сухой, настоянный степ-
ными травами воздух, нестерпимо 
синее море – точнее, объединённое 
сияние двух морей. Пройдитесь по-
ходом по заповедным бухтам почти 
безлюдного Восточного Крыма, по 
древней Киммерии, воспетой в стихах 
Максимилиана  Волошина, – это тоже   
Украина, но другая. 

О красоте Карпат судят в основ-
ном по песням и стихам, по фильмам 
и фотографиям. Но «вживь» они ещё 
прекраснее и поражают вообра-
жение даже закоренелых циников. 
Многометровые мощные стволы 
карпатских елей-«смэрэк», чуть ли 
не в прямом смысле упирающихся 
в небо, вершины, на плечах которых 
лежат облака, немолчные горные 
речки и водопады… Я была там зи-
мой: с группой сумских альпинистов 
поднималась на Говерлу – высо-
чайшую точку украинских Карпат. И 
пусть высота её не бог весть какая 
– чуть больше 2000 метров, но подъ-
ём, начинающийся морозной рожде-
ственской ночью, продолжающийся 
под шквальным ветром на перева-
лах, мало напоминает просто зим-
нюю прогулку. 

А близ Карпат – самобытная, яр-
кая, поющая голосом Софии Ротару 
Буковина, старинная и таинственная 
Галичина, утончённый, европейски 
рафинированный Львов…

ОБЩИЙ ПРАЗДНИК 

На неблизкой для нас Тернополь-
щине находится святое место – Поча-
евская лавра. Поразительное совпа-
дение: праздник знаменитой, особо 
почитаемой в православном мире 
иконы Почаевской Божьей Матери  
приходится…на 5 августа! Я попала в 
Почаев в прошлом году на празднич-
ное богослужение, в котором прини-
мали участие тысячи паломников со 
всех концов Украины, Белоруссии, 
России. 

Священник, которому я отдавала  
поминальные записочки, у всех при-
вычно спрашивал: «Откуда вы?» Когда 
я ответила, он заулыбался: «Да, святое 
Белогорье…»; когда же добавила, что 
у нас сегодня тоже свой праздник, он  
строго сказал:  «Нет праздников на-
ших и ваших – есть праздник общий!»  
Может быть, он был прав?

Украина – сестра наша, родные 
узнаваемые черты,  близкая душа. И 
в то же время  Украина – как прекрас-
ная незнакомка: кто такая? как живёт? 
чем так манит? почему выше всех благ 
ценит свободу? Нам надо учиться  от-
вечать на эти вопросы.

Татьяна НОВИКОВА, 
доктор педагогических наук
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Не всем обязательно досконально изучать укра-
инский язык, но нам, наследникам когда-то общей 

земли Слобожанщины, надо учиться договариваться. 
Татьяна Новикова

УКРАЇНО, 
СЕСТРО НАША!

Прекрасная незнакомка  или родная душа?

УКРАЇНО, 
СЕСТРО НАША!
Как ни парадоксально, 

но обычно хуже всего мы 
знаем то, что находится 
непосредственно рядом с 
нами. Это  касается и лю-
дей, и мест, и областей 
познания. Создаётся лож-
ное убеждение, что мы и 
так «кое-что» тут знаем, 
во всяком случае, «име-
ем представление», ну, а 
посерьёзнее, поглубже 
разобраться ещё успе-
ем: зачем, мол, спешить, 
«объект»-то под рукой...
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ФОТО-
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Тело танцора — это просто светящееся 
проявление его души. 

Айседора Дункан

Шахерезады
СказкиСказки

Шахерезады

В фотополосе использованы работы
Виталия АБЕССОНОВА

Музыкальный материал подбирался и обрабаты-
вался руководителем студии современного танца 
«Dance Xaoc» Анной Растворцевой и хореографом 
коллектива Мариной Гладченко. 

Современный  балет «Новые сказки Шахе-
резады» по мотивам сказки «Тысяча и одна 
ночь» – неповторимое шоу Студии современ-
ного танца «Dance Xaoc». Слушая сказки Ша-
херезады, все окунулись в атмосферу вол-

шебства и опасности, побывали и в Древней 
Греции, и в Индии, и в Италии. В постановке 
задействовано около 80 участников, исполь-
зовано 200 комплектов костюмов и разно-
образного реквизита, полотен, мечей.

Процесс постановки занял около 10 месяцев и был очень 
сложным. Главные роли исполнили солисты Студии совре-
менного танца «Dance Xaoc» Ирина Епишева (Шахерезада)  
и Роланд Багана (Царь Шахрияр).

 Фрагменты мюзикла «Ромео и Джульетта» пред-
ставлены совместно с шоу-группой «Эксклюзив».



01.00.00 Физико–математические 
науки
02.00.00 Химические науки
03.00.00 Биологические науки
05.00.00 Технические науки
06.00.00 Сельскохозяйственные 
науки

07.00.00 Исторические науки
08.00.00 Экономические науки
09.00.00 Философские науки
10.00.00 Филологические науки
12.00.00 Юридические науки
13.00.00 Педагогические науки
14.00.00 Медицинские науки
19.00.00 Психологические науки
22.00.00 Социологические науки
24.00.00 Культурология
25.00.00 Науки о Земле 

Белгородский государствен-
ный национальный исследова-
тельский университет объявляет 
набор в аспирантуру на очную и 
заочную формы обучения за счёт 
средств федерального бюдже-
та на 2012/2013 учебный год по 
16 отраслям наук (76 специаль-
ностям). Приём заявлений – с 1 
июня по 20 августа, вступитель-
ные экзамены – с 27 августа по 15 
сентября 2012 года:

акушерство и гинекология;  •
анестезиология и реанимато- •

логия;
бактериология; •

инфекционные болезни;  •
кардиология;  •
клиническая фармакология; •
лечебная физкультура и спортив- •

ная медицина;
мануальная терапия; •
неврология;  •
нейрохирургия; •
онкология; •
отоларингология; •
офтальмология; •
патологическая анатомия;  •

педиатрия; •
психиатрия;  •
психотерапия; •
рентгенэндоваскулярные диагно- •

стика и лечение;
рефлексотерапия;  •
семейная медицина;  •
стоматология общей практики; •
терапия;  •
УЗИ-диагностика; •
урология; •
физиотерапия; •

функциональная диагностика; •
хирургия. •

– Всё больше людей в тёплое 
время года садятся на велосипед. 
Радует, что студенты задумываются 
о здоровье и активном образе жизни. 
К тому же технологии сегодня совер-
шенствуются, и езда на современном 
велосипеде сама по себе приносит 
огромное удовольствие.

Что касается велопарковки, то 
университет готов рассмотреть воз-
можность её установки. Мы сталки-
ваемся с проблемой ограниченности 
парковочных мест для автомобилей, 
однако стоянку для велосипедов 
оборудовать проще – как в техни-

ческом, так и в территориальном 
смыслах. Чтобы решить вопрос, нам 
нужно представлять, насколько вос-
требован этот объект, так как сегод-
ня различные фирмы предлагают ве-
лостоянки на 5, 10, 12, 15 мест и так 
далее.

Более того, я бы предложил Вам, 
Денис, взять инициативу в свои руки. 
Соберитесь с единомышленниками 
и продумайте, сколько мест должна 
включать велопарковка НИУ «БелГУ», 
как она должна выглядеть, где распо-
лагаться. А потом поделитесь своими 
идеями через газету «БУДНИ» – мы 
обязательно к ним прислушаемся.

Чтобы не опаздывать на заня-
тия, не загрязнять окружающую 
среду и вести здоровый образ 
жизни, я приезжаю в универси-
тет на велосипеде. Хотелось бы 
узнать, планируется ли сделать 
около НИУ «БелГУ» велостоянку. 

Денис Попков, 
студент факультета КНиТ

Отвечает 
и.о. проректора 
по административно-
хозяйственной 
работе 
Валентин 
ЗАТЕНАЦКИЙ:

– 22 июня – скорбная дата, начало 
Великой Отечественной войны. Наша 
армия отступала и мы несли боль-
шие потери в живой силе и технике. 
Хочется, даже в воспоминаниях, по-
скорее миновать эти страшные дни и 
оказаться где-то уже в сорок пятом, 
поближе к концу, ближе к Победе. 

Помню бои под Бреслау. Враг 
ожесточенно сопротивлялся. Улич-
ные бои шли третий месяц. По ночам 
город бомбили наши легкокрылые 
У-2, девушки-лётчицы, которых враги 
прозвали «ночными ведьмами» за их 
бесстрашие и неуловимость. Утром 
на смену девчатам приходила артил-
лерия и самолёты-штурмовики, а уже 
за ними в бой шла пехота. Противник 
подтягивал резервы, но и это ему не 
помогало.

Командир дивизии нередко бы-
вал на наблюдательном пункте, ко-
торый оборудовали наши разведчи-
ки. Как-то ему доложили о захвате 
вражеской батареи. Командир полка 
собирался взорвать эти пушки, чтобы 
фашисты не попытались их отбить, но 
комдив распорядился иначе. Он при-
казал укомплектовать батарею наши-
ми солдатами и обучить их стрелять 
из трофейного оружия. Уже дня через 
три захваченная артиллерия днём и 
ночью вела огонь по фашистам. 

К нам тогда попадало много хит-
роумной вражеской техники. Как-то 
я увидел в руках у наших солдат ма-
ленький, вроде бы игрушечный танк. 
Оказалось, что это немецкая ползаю-
щая мина, их противник применял 
против наших танков. Наши солдаты 
направили этот мини-танк на враже-
ское укрытие, и, пробив с его помо-

щью брешь в стене, пошли на штурм. 
Научились мы управляться и с 

фауст-патронами, которые во мно-
жестве бросали отступавшие гитле-
ровцы. В общем, воевали не только 
своим, но и немецким оружием. И 
госпожа Удача была теперь на нашей 
стороне. 

Помню, как однажды она широко 
улыбнулась и мне лично. Вражеский 
снаряд разорвался прямо внутри во-
докачки, на которой расположился 
наш наблюдательный пункт. Здание 
рассыпалось, меня с грудой облом-
ков сбросило вниз, но… Я оказался, 
не только жив, но даже и не ранен. А 
вот мои стереотруба и телефонный 
аппарат разбились вдребезги. Вме-
сто них мы установили трофейные, и 
они исправно служили нам до самой 
Победы.
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БИЛИ ВРАГА ЕГО ЖЕ ОРУЖИЕМ

Много слышал о подвигах наших солдат, проявлявших чудеса хра-
брости и смекалки и с первых же дней Великой Отечественной войны 
бивших противника не только своим, но и трофейным оружием. Не по-
делится ли кто-то из ветеранов воспоминаниями на эту тему? 

Владимир Кисурин, полковник запаса

Отвечает 
подполковник 
в отставке, 
разведчик- 
наблюдатель 
Петр ГОРЛЕНКО:

– При НИУ «БелГУ» работает 
Центр китайского языка и культуры. 
Рады сообщить вам, что начиная с 
сентября 2012 года, Центр проводит 
набор на уникальные курсы китай-
ского языка по следующим програм-
мам: «Начальный курс китайского 
языка», «Интенсивный курс китай-
ского языка», «Теория и практика 
каллиграфии».

Сегодня в мире интерес к китай-
скому языку растёт. По мере стре-
мительного развития китайской 
экономики всё больше людей по-

нимают важность его изучения: для 
успешного торгово-экономического, 
гуманитарного сотрудничества каж-
дой стороне необходимо знать язык 
партнёра. Кроме того, сами китайцы 
задались целью вывести свой язык на 
мировой уровень.

Этот дивный, мелодичный язык 
заслужил славу одного из самых 
сложных в мире. Недаром запутан-
ные вещи у нас принято называть 
«китайской грамотой». Однако слава 
эта совершенно незаслуженна. На-
пример, грамматика китайского язы-
ка довольно проста и основана на 

прагматичных принципах – в ней нет 
ничего лишнего. 

На наших курсах Вы постепенно 
научитесь правильно говорить и пи-
сать иероглифы, прикоснётесь к вели-
кой древней культуре. Обучение будет 
вести квалифицированный препода-
ватель из Китая, имеющий филологи-
ческое образование и опыт. Занятия 
будут проходить в группах не более 
чем по 8 человек, 2 раза в неделю по 
2 академических часа.

Дополнительную информацию 
по курсам можно получить по те-
лефонам: 30-10-82, 30-10-41

ГДЕ ПОГОВОРИТЬ ПО-КИТАЙСКИ

Моя специальность – история России, но с юности манит своими 
загадками так непохожая на нашу культура Древнего Китая. Хоте-
лось бы познакомиться с ней поближе и попытаться, пусть на самом 
простом уровне, овладеть языком. Может ли в этом помочь наш уни-
верситет?

Марина Сергиенко, преподаватель истфака

ПОРА ПРИПАРКОВАТЬСЯ

Отвечает 
начальник 
управления по 
международным 
связям НИУ «БелГУ»
Михаил 
ТРУБИЦЫН:

ПРИГЛАШАЕМ  В  КЛИНИЧЕСКУЮ  ОРДИНАТУРУ
Белгородский государствен-

ный национальный исследо-
вательский университет объ-
являет конкурс в клиническую 
ординатуру Института последип-
ломного медицинского образо-
вания на 2012-2013 учебный год 
по следующим специальностям:

– Ценообразование на все пред-
лагаемые в наших буфетах и столо-
вых блюда производится управле-
нием общественного питания НИУ 
«БелГУ» и основано на соответству-
ющих документах Администрации 
города Белгорода и распоряжени-
ях, утверждённых ректором универ-
ситета. 

Цены определяются согласно 
калькуляции по сборнику рецептур.

Цены на кулинарную продукцию по 
буфетам отличаются от цен на линии 
раздач в столовых тем, что по буфе-
там кулинарная продукция отпуска-
ется в разовой посуде, которая также 
имеет свою стоимость. Ассортимент 
посуды и цены на неё вывешены в 
каждом буфете на видном месте.

Что касается разных цен на один 
и тот же пирожок, то такого, конеч-
но, быть не должно, если пирожки 
действительно одинаковые. Но тут 
разбираться надо конкретно, на ме-
сте. Поэтому если Вы заметите такое 

несовпадение, просим позвонить в 
бухгалтерию управления обществен-
ного питания по телефону 30-14-18, 
и мы поможем разрешить конфликт-
ную ситуацию.

Мы стараемся кормить наших 
студентов, сотрудников, гостей вкус-
но и недорого. Хочу напомнить, что 
свои жалобы и предложения вы мо-
жете высказать в гостевой книге 
управления общественного пита-
ния НИУ «БелГУ», опубликованной 
на университетском сайте. Желаем 
всем приятного аппетита!

ЛИШНИХ ДЕНЕГ НЕ БЕРЁМ

Почему цены в буфетах на различные продукты выше, чем в на-
шей столовой? И кто их устанавливает? И почему какой-нибудь пиро-
жок в одном буфете продают за 11 рублей, а в другом – уже за 12? 

Яна Суджанская,  студентка экономического факультета

Отвечает 
начальник 
управления 
общественного 
питания 
НИУ «БелГУ» 
Зоя СИМОНОВА:

Срок конкурсного отбора – ме-
сяц со дня опубликования объ-
явления в печати. Документы 
направлять на имя и.о. ректора 
университета: 308015, Белгород, 
ул. Победы, 85. 

За справками обращаться в 
деканат Института последиплом-
ного медицинского образования: 
тел. 30-13-74; 30-13-75.

НАБОР В АСПИРАНТУРУ

С подробной информаци-
ей можно ознакомиться на сайте 
http://белгу.рф и в отделе аспи-
рантуры и докторантуры по адре-
су: 308015, г. Белгород, ул. Побе-
ды, 85, телефоны для справок: 

30-10-35, 30-10-36.
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